

EL CAUTERIO SOCIAL

CAUTERIO: Instrumento que usan los cirujanos para aplica lo candente a las heridas e llagas del cuerpo.

Periódico quincenal. Órgano de todos los que puedan decir y probar verdades. Cauterizará las llagas sociales sin distinción

Año 4.	SUSCRIPCIÓN:		Manzanares, 18 de Noviembre de 1933	NUMERO SUUELTO 10 CENTIMOS	Núm. 61
	Trimestre	0 75			
	Semestre	1 50			
Año	3 00	CORRESPONDENCIA: ARMONIA. 5.	Aparece los sábados correspondientes		

De los artículos firmados son responsables sus autores

¿Despedida total...?

Como será lo más probable que EL CAUTERIO SOCIAL no salga más... (por ahora), se despide agradecido de sus amigos y perdonando a sus enemigos, y deseando a unos y otros muchas felicidades. Sólo desea a sus dueños, compradores que no han pagado y suscriptores de fuera que no quieren pagar, que les piquen los sabañones cuando gasten en cosas no necesarias el dinero que pertenece a esta Administración.

Y sobre todo, a los que adeudan los dos años de suscripción. ¿Qué tal?

¿Lástima de "patacón" ..?

Terminado el mitin que los radicales celebraron el día 5 en el Gran Teatro, estábamos en la explanada, comentándolo, en unión de otros asistentes. Teníamos en la mano varios ejemplares de EL CAUTERIO SOCIAL del día anterior y un joven se llegó a nosotros a comprarnos un. Al darnos la moneda de diez céntimos, oímos cómo un joven—socialista?—que estaba detrás de nosotros decía, malhumorado: «Lástima de patacón!» El joven que compraba el periódico, le respondió: «Los que no somos fanáticos por ningún ideal y queremos aprender, compramos los periódicos que podemos, de todas las ideas: así podemos comparar». El otro siguió refunfuñando, y nosotros, doloridos ante aquella imprudente y necia manifestación, nos limitamos a salir del paso con unas palabras de mediación, ya que sabíamos que perdetamos el tiempo, si tratábamos de razonar ante aquel pobre muchacho, que no estaba en condiciones de escuchar, debido a su excitación de ánimo.

¡Infeliz mozalvete! Si no estuviera tan obcecado nosotros le diríamos: ¿Qué motivos tienes tú, para decir, que lástima de «patacón», por EL CAUTERIO SOCIAL? ¿Lo has leído acaso y has encontrado en él algún absurdo, alguna majadería o alguna excitación a la violencia? Y, respecto al número que nos ocupa ¿habías leído en él; algo despreciable? Y si no lo lees ¿cómo sabes tú que es una lástima gastarse diez céntimos en él? ¿Qué sabes tú, pobre engañado! El que se gastó el «patacón» pudo leer en el periódico el párrafo siguiente, que debe repetirse muchas veces... «Oremos: dejads ya de rencores entre trabajadores. Dejad de insultaros y ofenderos, A las palabras groseras y

ofensivas oponed las razonables y armoniosas. Escuchad imparcialmente a quien os hable y separad los asuntos personales de las cuestiones de ideas. Comparad las palabras y las obras de vuestros dirigentes, y ved si os defienden u os explotan. Pero lo primero que tenéis que hacer, es daros las manos de amigos; daros el abrazo de hermanos y arrojar de vuestro lado a los farsantes que os separan; a los hipócritas que os engañan y a los canallas que comercian con vosotros. Es triste que siendo los obreros los más y los mejores vivamos tanto tiempo aguantando la indigna desigualdad social y las inhumanas injusticias capitalistas, por causa de vuestra torpeza ideológica y vuestro fanatismo personalista».

En otro lado del periódico, y refiriéndose a lo que pudiera suceder si triunfaran las derechas, habrá podido leer el que no halló una lástima invertir el «patacón» en EL CAUTERIO SOCIAL: «Sus torpezas, sus desaciertos, su egoísmo no desenfrenado y sus venganzas, acabarían por despertar a los equivocados, que, uniéndose a la pifa que formarían las masas ugetistas y cenetistas por encima de sus dirigentes interesados u obcecados y que darían al traste de una vez para siempre con los privilegios, con las desigualdades escandalosas y con las injusticias»...

Y un periódico en el que se encuentran esos párrafos, es una lástima dar diez céntimos por él? Eso puede decirlo un separado, engañador y «comerciantor» de obreros, ya esté en las derechas, en el centro o en las izquierdas; pero un obrero consciente e inteligente no puede decirlo sin echarse tierra en los ojos. Si los trabajadores de Manzanares hubiesen leído EL CAUTERIO SOCIAL con detenimiento, con voluntad y sin pasión fanática, haría ya algún tiempo que se hubiesen unido y tendrían el triunfo seguro en todo cuanto se propusiesen; pero desgraciadamente, molesta por igual a cenetistas y ugetistas que obcecados y torpes se empeñan en desoir los consejos de los que mejor los queremos.

No se habían pasado muchas horas desde que el joven «socialista» había dicho «Lástima de patacón»; cuando dirigiéndonos a un amigo y vecino que milita en el cenetismo le preguntamos: «¿Qué le parece el trabajo que dedico en EL CAUTERIO de esta semana al mitin último de la C. N. T.? Y algo confuso, aunque con franqueza nos dijo: «No lo he leído, como compro «Tierra y Libertad...» No podemos negar que quedamos

desconcerados. Y dijimos: Pero ¿cómo es posible que los obreros se unan para defenderse del enemigo común, (el capitalismo, el clericalismo y otros ismos) si toman por enemigo al que quiere juntarlos para defenderse con seguridades de triunfo? Y si vuestras voces se pierden en el desierto, ¿no es una manifiesta prima la seguir sacrificándose por quien no quiere oír nuestros desinteresados consejos? Y, francamente: se nos acentuó el deseo de dejar de tirar el periódico y de reconcentrarnos en nuestra casa y dedicarnos más a defender el pan de la familia. Cierto es que nos llevamos el sentimiento de no haber sido atendidos; pero también va con nosotros la satisfacción del deber cumplido, y bien pudiéramos parodiar el fantástico Tenorio cuando dice: «L'amé al cielo y no me abrió—y pues sus puertas me cierra—de mis pasos en la tierra—responda el cielo y no yo». Yo he llamado a la puerta de la conciencia de los proletarios; no me han querido abrir, si gan sufrirlo las consecuencias.

ANTONIO PINES NUÑEZ

Elector... electora...

Los tremendos desengaños de la vida me han llevado a tal estado de desorientación, que no sé qué aconsejarte que hagas a la hora de votar.

Es tan reducida tu cultura político-social en general, que no dudo te dejarás llevar de dádivas; de ofrecimientos, de amenazas, de halagos; de falsa palabrería, en fin, y darás tu sufragio al que haya logrado embaucarte o convencerte. No sé si habrá alguno que vote con reflexión, apoyándose en la teoría del mal menor y pensando en la transformación evolutiva, ascendente, de la sociedad; pensando en establecer el reinado de la Justicia y de la Razón y de la Consecuencia. Si tuvieses capacidad para discernir y obrar, yo te aconsejaría que votases al idealista más perfecto; pero como todos los idealismos tienen su lado brillante, maravilloso y fascinador, que es el que presentan los arteros «operarios» que los manejan, correrás el peligro de ser aluciado con poco que te pares a ver y oír a los influítos «sacacornielos» que todo lo curan con la panacea que te ofrecen y que una vez desahada, deja al descubierto las groseras apetencias, el desmedido egoísmo y el afán inmoderado de figurar de la caterva de charlatanes.

Comprendo que pierdo el tiempo y el dinero, publicando estas expansiones mías. Tengo arraigada la chifladura de que la satisfacción que más hon-

ra es la satisfacción del deber cumplido, y de que todos tenemos el deber de cumplir aquello que creamos beneficioso para la humanidad. Yo creo beneficioso en esta hora de revuelo electoral, aconsejar no fiarse de la palabrería de los candidatos y sus auxiliares; estudiar bien sus obras pasadas comparárlas con las presentes y relacionarlas con el porvenir; estudiar los intereses ocultos que andan en juego; tener en cuenta la cultura y la honorabilidad de los que prometen solucionar el problema humano. Los que tantos años han manejado la dirección de la nave gubernativa y sólo la han conducido al puerto de sus privilegios, no esperemos que si se apoderan de ella nuevamente la lleven al puerto de la fraternidad; pero los que la han guiado poco tiempo, aunque en «comandita», tampoco se han hecho acreedores a que se les confíe un crédito ilimitado, y sólo a base de obligarles a ser consecuentes, se les puede dar el voto, para impedir que otros más reaccionarios tomen el timón de la nave gubernativa. Con esta franca y decidida determinación de obligarles a cumplir lo que prometen, podría votarse a cualquier candidato. Todos llevan la solución en la boca, y si espresan que les obligaran a cumplir, o no se presentarian u ofrecerían menos cosas. Pero tal vez vaya para largo la solución de este problema. Hay que votar al menos malo; pero como cada elector encontrará menos malo a su favorito, nos quedamos igual. ¡Vaya! ¡Ho!

Botonazos

¡Albricias, sí! ¿Que qué pasa? Algo de mucha importancia. Que otra vez habrá en una casa tranquilidad y ganancia.

Ya parece que llegó la hora en que mi papá, de hacer el primo se, hartó, pero ¿no se volverá?...

Parece que muy formal se encuentra ya decidido a que EL CAUTERIO SOCIAL se muera, o... quede dormido.

¿Qué diablos habrán tocado a mi papá, para decir denodado: «¡No tiro EL CAUTERIO ya!»

¡Viva lo que haya podido enfriarle la ilusión y hacer tome decidido esa determinación!

Esa decisión postera ha causado regocijos en su buena compañera y sobre todo en sus hijos.

LIBERTAD PINES FERRANDI.

MARE MAGNUM

Si no fuera porque la época en que nos encontramos es la propicia a la caída de las hojas, nos llamaría la atención la profusión de ellas que inundan calles y plazas. Pero diremos con el poeta: «Hojas del árbol caídas, —juguete del viento son— las ilusiones perdidas —son hojas ¡ay! desprendidas del árbol del corazón». ¡Más nos importan las «hojas» que se van desprendiendo de nuestro árbol, que las que se desprenden del árbol político; y cuidado que las hay verdes; medio secas; secas y hasta podridas. Pero al fin todas buenas para... el retrete y la lumbre. Palabrerías; pura palabrería; pero ¿dónde estarán las obras? ¿Dónde las masas que sepan exigir las?

Quando el célebre Madrigal venía recomendando calma al pueblo hambriento, una vez que él ya tenía seguras las 12.000 pesetas como diputado y las 6.000 como secretario particular de Albornoz y nosotros lo censurábamos desde aquí su hipocrita proceder, no faltaban algunos de los que ahora lo apostrofan que pedían poco menos que nuestra cabeza. Como entonces el acreditado payaso, hacia las piruetas y los trucos en beneficio de los que ahora lo increpan, estaban bien hechos, y éramos sus censores unos indecentes mequetrefes, envidiosos y despreciables. Hoy que se ha pasado a otra compañía cómico-burlesca ya no hayan sus antiguos compañeros vastantes dardos que dirigirle. Para nosotros, espectadores imparciales era tan despreciable antes como ahora. ¡Vélay!

Al ver los nombres que figuran en las candidaturas varias, de diputados por esta provincia, se siente uno avergonzado de pertenecer a ella. ¿Es que no hay en la provincia de Ciudad Real bastantes hombres capaces de figurar en candidatura y de representarnos dignamente en el Congreso? ¿No es una mala vergüenza eso de votar a un encasillado que en cuanto coja el acta no volverá a parecer por aquí? ¿Es que...?

Caballeros y qué poquito cuesta llamarse creyente, monárquico, republicano, socialista, comunista, anarquista, etcétera...

¿Cuántos de los que se adjudican esos calificativos son verdaderos consecuentes con el ideal que dicen sustentar?... Que salgan.

Los amantes del barullo, del escándalo, de la imposición, de la violencia y hasta del derramamiento de sangre como en Daimiel, se han escandalizado porque han venido con ocasión del mitin radical y etc., unos guardias de asalto; nosotros que somos enemigos recalcitrantes de las fuerzas armadas, tanto como amigos del respeto a la libre manifestación del pensamiento, hemos de decir a los escandalizados (están amalgamados con el escándalo) que si ellos no se hubiesen adelantado a amenazar con que no dejarían celebrarlo, no hubiesen enviado fuerzas en prevención de alteración de orden. En la prensa se lee todos los días, cómo los ídolos de los que no dejan hablar

a sus contrarios en otros sitios, piden ellos protección al Gobierno para que a ellos no les interrumpian.

Como el director de EL CAUTERIO SOCIAL se averdó ANTEAYER en Manzanares y casi no se le conoce en la localidad, no aparece su nombre en las listas electorales. Así es que no le extrañe eso al suscriptor: que nos particpa su extrañeza. Además, no se va a incomodar por tan poco.

Si el entusiasmo que hay ahora por tirar hojas, escribir letreros y pegar pasquines en las paredes se trocara en consecuencia ideal durante todo el año, antes de seis meses estaba resuelto el problema social. Pero la mayoría de los que escriben letreros y vociferan ahora, son variables e inconscientes.

Obligar a los clericales a cumplir la religión de que blasonan, es para ellos perseguir a la religión misma y a sus representados. Y lo peor, es, que hay creyentes ignorantes de buena fe, que se lo creen, sin mirar que los más ofienden a la religión son los que la explotan y no la observan.

Con el fin de aumentar la cifra de bombas que explotan y que siempre se les carga en cuenta a los hombres de ideas, son muchos los reaccionarios que las colocan con el fin de perjudicar a sus contrarios.

Las guardabarreras de los pasos a nivel de la Compañía M. Z. A. siguen cobrando por siete horas de servicio peligro y de responsabilidad poco más de una peseta diaria; pero no hay quien les haga juntarse para elevar una súplica al nuevo ministro de Obras Públicas para que les aumente el sueldo.

ELECTORES:

La perdición social en España y en el mundo tiene su causa principal en que la mayoría se deja llevar de la palabrería de los charlatanes. Mientras no sepamos exigir obras, estarán relegadas las personas más decentes. No te fíes.

¡Oh, la mujer...!

Ha sido preciso que la imprevisión haya puesto en sus manos un arma política, para que al llegar el momento de utilizarla y ver que puede volverla contra quien se la proporcionó, traiga de cabeza a los precipitados que se aventuraron a confiarle algo más de la mitad de los elementos necesarios para poder inclinar el mando político al lado que ella quisiera. Pero vayamos a cuentas: ¿Qué han hecho los que se llaman progresivos, en los treinta meses y pico de república, para orientar, ilustrar y capacitar a la mujer en sus derechos y deberes político-sociales? ¿Qué labor han realizado para llevar la inferior satisfacción al elemento femenino? ¿Cuántas conferencias, cuántos folletos, se les han facilitado, para desarraigar los prejuicios seculares de casta, de clase, de religión, etcétera? ¿Qué igualdad de derechos conceden a sus propias mujeres, la mayoría de los partidarios de los que concedieron el

voto a la mujer? ¿Cuántos se han cuidado debidamente de apartar a sus mujeres y a sus hijas de lo torpe y rutinario, utilizando el convincente razonamiento? Es cándido, por no decir imbécil, venir ahora con lamentaciones extemporáneas, por si la mujer se inclina o deja de inclinarse a la derecha política. ¿No sabían que tarde o temprano había de llegar este momento? ¿Habría preparado para que hubiese sabido lo que hacer.

Por confiados y desprevénidos, no les estaría mal una vergonzosa derrota, para que supieran que todo no es cobrar las mil pesetas mensuales, unos; lo que podían, otros; figurar y presumir, casi todos, y no acordarse de lo que había de venir después. Les pasaría lo que aquél, que al heredar una casa, sólo se cuidase de hermosear la fachada descuidando la techumbre; que en cuanto viniesen las lluvias y los frios, se mojaría y helaría por su falta de previsión. Eso les ha pasado al 99 y medio por ciento de nuestros politiqueros figurones.

VOTANTE:

No digo que les tires tomates y patatas a los charlatanes que traten de embaucarte; (No valen ellos tanto) pero sí que te rías de ellos, estrepitosamente, en su presencia, y les digas: «¡Te conozco, amigo!»

Bienvenido

Hace unos días, vino a tomar posesión del cargo de director del colegio subvencionado, el cuto catedrático D. Baltasar Villacañas; al que aplaudiremos o censuraremos, según la labor que realice al frente de su elevado ministerio. Hemos tenido ocasión de verlo acompañado de los cavernícolas amigos de su hermano don Julio; pero como comprendemos y reconocemos que con su personalidad particular puede y debe hacer lo que le dé la gana, no vamos a incurrir en la gósera sanchez de censurarlo o aplaudirlo por esa insignificancia. Nosotros tenemos el buen gusto de saber separar la personalidad pública de la privada.

Le deseamos aciertos en su alta función.

(NOTAS PERDIDAS)

Mitin radical y etc.

El domingo día 5 del corriente se celebró en el Gran Teatro un mitin electoral en el que hablaron algunos candidatos de la conjunción republicana. Como los socialistas y algunos individuos más, habían amenazado con que no dejarían celebrarlo, vinieron guardias de Asalto; y con tal motivo la alarma fué grande, y fueron muchas las personas que no se atrevieron a entrar.

Presidió Clemente Sauroña; y apenas se puso a hablar el primer orador, principiaron las interrupciones; pero echaron a la calle al primer interruptor y ya no volvieron a interrumpir. Como a la hora de hablar todos tienen grandes cosas que ofrecer y realizar, pareciendo, oyendo a los oradores, que si mandaran ellos se había acabado la actividad en España. A nosotros que sólo nos convencen las obras, dejamos la aprobación y los aplausos para los que obren bien.

Mitin comunista libertario

Aunque nos hemos propuesto no asistir a ningún acto nocturno, quebrantamos tal propósito el domingo día 5 del actual y nos fuimos al sindicato de la C. N. T. al mitin que se celebraba a las 21 horas, con el fin de ver si los oradores libertarios aducían alguna razón que yo ignorase, contra la teoría del mal menor que seguimos sustentando apesar del desengaño socialista; pero después de oír a la serie interminable de oradores salimos más convencidos que entramos, de que con la abstención de unos cuantos no se adelanta nada práctico. Se hacen la ilusión los abstencionistas a «rajatablas» de que con decirlo ellos, ya no va a votar ni un elector. Es natural que si ¡todos! hicieramos lo que ellos dicen, saldría la cosa a medida de su deseo; pero ¿dónde está esa mayoría que impondrá esa cosa?

¡Pobres ilusiones!

SUCESOS

Han sido asistidos en la casa de socorro, por accidentes: Jacinto Nieto Marquez, de treinta y dos años, Villarreal, 19, de múltiples erosiones en cara y manos, de resultas de una caída.

Valero Díaz, de sesenta y dos años (Madrid) erosiones en cara y mano; accidente automóvil.

Elvira Sáiz, de sesenta años, esposa del anterior; herida mano izquierda y fractura muñeca; herida incisa dorso nariz y dedos índices ambas manos. Pronóstico menos grave. Igual causa.

Gregorio Ramirez Sánchez-Migallón, veinte años, Candelaria, 14; herida incisa pómulo izquierdo.

Hilario Lara García-Mateos, de sesenta y cuatro años; Matarrías, 51, Solana; colapso por desfallecimiento. Después de reanimado, pasó al hospital muy emocionado y agradecido por los cuidados recibidos en la casa de socorro. Gracias a dos jóvenes que se encontraban en la báscula municipal y lo cogieron cuando se desvanecía, no fué cogido por su propio carro, que llevaba cargado de leña.

Hace unos días, que en las habitaciones de su pabellón, se suicidó el guardia civil de este puesto José Arias Romero, haciéndose un disparo en la sien derecha, con grandes destrezas en el cráneo y salida por el parietal izquierdo.

Los móviles, parece ser, por padecer una psicosis maníaco depresiva; fundada en el miedo a una probable inutilidad perpetua, como consecuencia de un accidente hipico.

El entierro se vió muy concurrido, asistiendo sus familiares, sus jefes y compañeros francos de servicio, el juez de instrucción y personas de todas clases sociales.

NOTAS

Por no tener cabida, sentimos no poder publicar el escrito de *Un administrador* y la respuesta nuestra, o comentario.

Desde el número próximo iremos publicando los nombres de los suscriptores de fuera que nos paguen de cualquier forma pero sobre todo, que nos paguen.

AYUNTAMIENTO

Sesion del día 9 del 11 del 33, en 1.^a

Como estamos en período electoral y no se pueden tratar cosas importantes, sólo se trataron asuntos de puro trámite; por lo que en poco más de media hora se terminó la función.

Concejales y público están ahora embargados con la propaganda electoral y dejan el interés, para arrimar cada cual el ascua a la sardina de su partido. Lo que hace falta es que gane el pueblo, aunque los partidos se hundan.

La mejor poesía

A mis hijos Pedro y Gracia, y a mi lindo nietecito, ésta mi mejor poesía, con grande amor les dedico

Sentados junto a la cuna donde duerme Gregorin, ven sus papás, que oportuna, entra y baña al chiquitín por la ventana, la luna...

Mientras el padre lea una bella poesía, la madre, atenta escuchaba, y el nené, se conreía, porque sin duda soñaba...

«¡Mira cómo rie dormido!» (dice la madre al marido mirando sin pestañear al bebé) «No hagas ruido, que se puede despertar...»

¡Es hermoso y muy gracioso! Hay en su a mi pequeña un reir tan candoroso, que riendo, cuando sueña, aun parece más hermoso.

Y tras de largo embeleso, en la boca angelical del hijito, tierno beso, dejan uno y otro, impreso, puramente paternal...

Duermen esposo y esposa; y es su vida venturosa sueñan llenos de cariño, con las caricias del niño, y su carita de rosa...

Ya la luna se ha ocultado, y en encendido arrebol, un rayo de luz ha entrado por la ventana... es el sol, y el bebé, que han despertado...

Al brillar el nuevo día vuelve a reinar la alegría en aquel feliz hogar, cuyo hijito al despertar, les la mejor poesía!...

PEDRO MAESO CATALAN

Madrid.

Tribuna Libre

Desde la mansión de Pedro Botero

Para el director de EL CAUTERIO SOCIAL Manzanares,

Mi querido hermano en ideas: Salud. Aunque al escribirte el camarada Nákens, casi siempre lo hace en nombre de los que componemos la Peña inseparable, ya que todos seguimos tu actuación clara, noble y desinteresada, con una atención grande y satisfactoria, (ya habrás notado que Nákens habla en plural,) hoy te escribo yo por separado para felicitarte por tu entereza y rectitud ideal ante la nueva prueba de desinterés que estás dando, aunque figurones, follones y malandrines del ideal se empeñen en no verla.

A pesar de que nosotros te conocemos bien, teníamos una duda, pequeña, pero duda; de la dirección política que hubieras podido tomar, al crearse en esa localidad un nuevo partido, republicano, al fin, en el que tienen parte preponderante; uno de los mejo-

res amigos desde la pubertad, (novios en la misma esquina) y sus hijos; pues dada tu situación SOLITARIA? nada hubieras tenido de extraño que te hubieses agregado a ese partido, con pocas apertencias de mandar o de figurar que hubieses tenido. Además tienes algunos recursos dialécticos para haber subido y podido desfigurar y hasta zonar tu aparente cambio de frente; pero me place, nos place, que seas tan puritano que te apartes hasta de las apariencias siempre que puedas... Y esa tu corrección ideal no les dice nada a los figurones y a los obcecados del sindicato que dicen que no puedes estar con ellos porque eres un político, dándole a esta palabra el sentido grosero y vulgar? Y esos pobres muchachos, engañados, de la Casa del Pueblo, no mirarán tampoco tu desinterés y nobleza al ver que a pesar de ser tú, desdeñado, injuriado, rebajado y calumniado por ellos, no has entrado a formar parte de un partido creado por los enemigos de ellos, tus difamadores? Y los otros individuos que se llaman republicanos y que tan milisimamente te quieren, sin poder probar el más pequeño motivo por tu parte, para esa malquerencia ¿se pararían a reflexionar y a reconocer tu buena intención de siempre, al ver que a pesar de sus desprecios y los de los otros sigues en tu posición al parecer solitaria? Yo comprendo que los dirigentes de esos bandos, por... por... lo que sea, rehuyan tu compañía; pero las masas de ellos y de fuera, deberían fijarse un poco más en la rectitud de tu actuación. ¿Es que no les dice nada en tu favor tu intervención continuada espontánea, en el Ayuntamiento, en defensa de los intereses generales de la ciudadanía, y después con el periódico? ¿Es que alguien puede probar que en los diez años seguidos de pedir cosas al Ayuntamiento, hay una solamente pedida para tí, directa o indirectamente? ¿Es que te han visto mariposear al lado de los figurones de los partidos, halagándolos y rastreando para entrar en ellos a medrar o figurar? Pues ¿qué has hechos tú siempre más que censurar la inconsecuencia de los mandones, que son los que te han podido proporcionar el medro o el figurero?

Ya sé que estás curado de espanto, y que solo o acompañado, solamente atiendes a la voz de tu conciencia y confías al tiempo el reconocimiento de tus méritos; pero es triste y lamentable que por esas rencillas idecentes, producidas por la malicia y la incomprensión, esté casi perdiéndose en el vacío la labor consecuente que estás llevando a cabo. En vista de ello, soy uno más en recomendarte que suprimas la tirada de EL CAUTERIO SOCIAL hasta mejor ocasión. Y con un fuerte abrazo se despide de tí tu hermano en ideas,

FERMIN SALVOCHEA

ELECTORES!

Si estais capacitados para pedir o exigir a los diputados socialistas (aquí no hay comunistas) el cumplimiento de su ideario, votad por ellos. Si no lo estais, haced lo que os parezca. Si cumplieran con su ideal, son preferibles a republicanos burgueses y a derechistas. ¡Perol...

Yo no voto...

Para X. Y. Z.

Después de titubear un buen número de veces, si debía o no, contestarte, he creído debo hacerlo, para que mi silencio no lo interpretes como conformidad en todo lo que me manifiestas en la tuya, y he puesto de epigrafe que encabeza estas líneas, las palabras

VIDA NUEVA en Manzanares

Circunstancialmente aplazada la publicación del valiente quincenario, EL CAUTERIO SOCIAL que se ha venido publicando dos años consecutivos en esta población y que tan poco afecto le ha tenido el vecindario y en particular, los obreros organizados de ideologías libres y humanitarias, cuando EL CAUTERIO SOCIAL ha defendido en todo momento la causa de los mismos, los intereses generales y el decoro de la Libertad y la Justicia.

«Vida Nueva», con el deseo de seguir sirviendo al vecindario, proseguirá su labor, informando a sus lectores. Para ello, «Vida Nueva» cuenta con dos activos Redactores y serán colaboradores todos los lectores de la noble ciudad de Manzanares.

Trabajadores! Leed y propagad «Vida Nueva». ¡Aunanciaes! ¿Queréis que vuestros negocios prosperen? ¡Aunanciaes en «Vida Nueva» que recorre toda la Región Manchega y es lida por millares de lectores, a los que saluda.

LA REDACCION

Con que terminas tu carta, en prueba de sinceridad.

Comprendo tu decepción (yo también la he sufrida) después de lo que has hecho los que con tanto fervor votó el pueblo, creyendo sabrían interpretar sin claudicaciones ni debilidades, caiga quien caiga, que diría «don Perpetuo» los anhelos de sus electores, y así lo prometían en sus discursos (?) de propaganda (poda de la burocracia, frondosa y espesa antes, mas ahora; reforma de verdad, del ejército, la marina, los institutos armados y todo cuanto nos legó la Monarquía, para aligerar un poco el peso agudador y apastante de los presupuestos sobre los ciudadanos con tanta «gabela» directa o indirecta... y restablecimiento de la Justicia, para que no fuese leira muerta eso de TODOS IGUALES ANTE LA LEY que dice la Constitución) y que tan mal lo han interpretado (Pasajes, Arnedo, Palacios Rubios... Benalup, deportaciones, ley de fugas (parque de María Luisa), de Orden Público, de Vagos, etcétera...); pero no comparto la solución que das a ella con «yo no voto», por parecerme la solución más grave que la enfermedad, con ser ella grave.

Comparto tu opinión de que «ningún político dará al proletariado lo que es de justicia para que viva como ser humano» pues no ignoro que ello implica la revolución económica desde el poder; que los políticos al uso por muy buenos que sean dentro del régimen absurdo capitalista, no pueden hacer; aunque me parece que muchos menos les daran lo que triunfen si los obreros ponen como único remedio el «yo no voto». Por cuyo parecer no estoy contigo» en que, lo mismo te es que gobiernen republicanos, que agrariosmonárquicosfascistas, y quizá sea mejor éstos porque vendrá antes la revolución, porque creo sinceramente que el error sino de medio a medio, es de bastante importancia.

Tú que lees la prensa libertaria estarás mejor enterado que yo de lo que pasa en Alemania (pongamos por ejemplo) más vulgarmente conocido por «el paraíso hitleriano». Pues bien; los comunistas alemanes velan como aumentaba el partido que acaudilla «el bello Adolfo» sin preocuparles ni un ápice tal crecimiento, fiados en la fuerza de los varios millones de militantes que tenía el partido. Creían, como tú, que si acaso llegaba al poder, cosa bastante difícil, entonces, obvio es, ellos harían la revolución.

Después los hechos han demostrado

lo contrario: Hitler llegó al poder; los comunistas no han hecho la revolución, porque aquí que no les preocupaba se la ha hecho imposible, exterminándolos.

Un hecho tan elocuente y... sangrante, al que hay que sumar lo que han tenido que hacer, no sólo los idealistas, sino los sabios y todo el que no comulgaba con el sectario y bárbaro hitlerismo: emigrar para salvar la vida, que no se dice nada a los apolíticos? ¿No prueba hecho tan aleccionador, que hay partidos políticos de todas clases: mejores, medianos y malos, aunque ninguno sea perfecto? ¿Debemos o no tener en cuenta la situación política de la Alemania actual para el día 19?

De olvidarlo no resultaría que nosotros, antifascistas, por sentimiento e ideología; de hecho dejaríamos de ejercitar el «yo no voto», paso franco a los agrariosmonárquicosfascistas para la conquista del poder, por lo que siendo hoy hipotético su triunfo, nos extrañaría, hasta el asombro, que mañana fuese realidad, sin que ya fuese posible (o al menos mucho más difícil) de evitar las siveas, duras e implacables consecuencias que nos impondrían con su único método persuasivo: la fuerza, a todos los que amamos la razón y la justicia?

Amigo querido: bien; muy bien que hagamos porque no triunfen los encubridores y responsabilidades de la incivil represión de Casas Viejas, ya que es cierto lo que dice La Tierra.

«Las responsabilidades del gobierno Azaña se han englobado con las de la Dictadura; pero no dejemos el paso libre para el triunfo a los agrariosmonárquicosfascistas encubridores y responsables de los crímenes en masa y la orgía de negocios «productivos»: Cuba; Filipinas; Barranco del Lobo; Barcelona 1909; Monte Arruit; Zeluan; Nador; Deauville; Dictadura; Telefónica; Olaneda-Calatayud; Saltos de Alberche; Retirada de Xauen; Martínez Arido; Arlegui; Jaca... ¿Cómo?»

Ante el dilema de votar para tener república burguesa (no porque esté conforme con ella, sino porque comprendo con dolor que somos muy pocos los que nos damos cuenta del inmenso valor del voto; bien empleado puede hacer la revolución, mientras que en caso contrario puede dar el poder a la reacción) o no votar y exponernos el mando de las derechas y su represión... yo si voto...

MANUEL FERNANDEZ

Si los socialistas hubiesen defendido bien al socialismo en los 30 meses y pico de República, sacarían en estas elecciones más de 300 diputados, sin tener que apelar a la violencia de acción y de expresión. No culpen a nadie de su descredito.

Las derechas y otros elementos retardatarios, culpan a los socialistas de querer avances exajerados de partidismo socialista; a sabiendas de que lo que ha restado importancia y simpatía a los socialistas ha sido la traición a sus ideales. No hay que engañar a nadie.

Imp. «Vida Nueva», Cuartera - Castellón 8

Visto y oído

Un individuo, que le gusta comprar las cosas baratas en la plaza, se acercó a un puesto de sandías y compró dos o tres pequeñas, después de rehusar una, bastante grande, que le ofrecía el sandiero. Un individuo que le ayudaba a vender y que conocía al comprador, le dijo a éste: «Parece mentira, que teniendo usted tantos dineros, se lleve usted esas pequeñas y no se lleve esa gorda».

Iba a contestar el comprador, pero adelantóse el vendedor y dijo: «Por eso tiene los dineros. Si hubiese sido vanidoso o caprichoso, que le hubiese gustado que lo vieses llevar por la calle cosas caras y vistosas, tal vez no pudieran decir que tenía mucho dinero».

¡Qué barbaridad!

Si se realizara por sí solo el pensamiento que tienen todos los partidos político sociales, de cómo arreglarían ellos el problema social, no quedaría una cabeza sin cortar. Los obreros cortarían las de los patronos; los patronos, las de los obreros; los monárquicos, las de los republicanos; los republicanos, las de los monárquicos; los ateos, las de los curas; los curas, las de los ateos; los socialistas, las de los burgueses y las de los anarquistas; los anarquistas, las de los socialistas y las de los burgueses, etc., etc.

Claro es, que nos referimos a los fanáticos de todos los partidos, que abundan más de lo debido, en todos los campos.

SEBERIDAD.

¡Electoras.!

Como madres que sois o podéis serlo, os interesa saber, que las derechas representan el capitalismo, y éste es partidario y sostenedor y causa, de las infamantes y criminales guerras.

¡Si votais; haciedo contra las derechas!

Sección de anuncios económicos

Con el fin de ser útil a la población en todo lo que pueda, a la vez que se procura un elemento de ayuda para su sostenimiento, EL CAUTERIO SOCIAL publicará una sección de anuncios económicos que no excediendo de diez palabras, se cobrarán a cincuenta céntimos de peseta cada uno. De este modo encontrarán más acérrimos el que tenga que vender o comprar algún objeto como bicicletas, muebles, máquinas, etc. así como el que necesite ocupación u operarios; el que tenga casas por alquilar; el que necesite vivienda; el que tenga que comprar o vender casas, bancales, viñas, olivares etc.; hallazgos y pérdidas, y cuantas cosas tengan cabida en un periódico semejante.

El comercio y la industria tendrán en EL CAUTERIO SOCIAL un vocero de sus artículos por un precio muy reducido.

¡Animo, paisanos; el que no anuncia no vende!

Estufa barata; camas, madera; mesitas noche	DISPONIBLE	Vendo cambio cualquier cosa dos casas por marcha fuera, razón CAUTERIO.
---	------------	---

Si tendrá seguridad de que sus mangas de filtro para vinos, con volante protector de pliegues son superiores, que las garantiza por dos años o más. —¿Quién? —Manuel H. Tomé, Lope 17, Manzanares, que las fabrica.

Almacén de desenganos, disgustos, pérdidas, enemistades, aqueamiento, cansancio, etc. Razón CAUTERIO.	Se necesita un enterrador para EL CAUTERIO SOCIAL muerto de asco. Quesajo Robe.	Almoneda de imprenta, maquinaria y mobiliario de EL CAUTERIO SOCIAL. Liquidación por derribo.
---	---	---

¡Ya lo creo...!

Yo desearía que hubiese Dios; que fuese como lo pintan: tan bueno, sabio, justo y poderoso; que se dejase guiar por mí a todos los sitios donde hay guerras, hambres, enfermedades, desgracias, incendios y catástrofes, y que practicase la esencia de esos atributos; y si fuese bueno, acabase con el mal; si justo, que terminase con las injusticias; si sabio, con la ignorancia, etc. Y siendo todopoderoso, no podría decirme que le era imposible hacerlo. ¿Verdad?

Ego.

¡Caramba, caramba!...

Nunca llegamos a sospechar que hubiese habido en Rusia, un rabino apellidado Pinés. Menos mal, que aunque creyente, fué un maestro en estudios talmúdicos; estableció un hospital; escribió varias obras; fundó un periódico y colaboró mucho en todos los que pudo.

Así es, que no es para sentirlo mucho, eso de haber tenido un apellido antecesor, de esas condiciones. Más debe uno sentir no aventajarle en bondad y en inteligencia.

OTRO PINÉS.

Epigrama

Fué a Madrid Bernardo Caba con su mujer y un chicuelo, y, apenas allí llegaba, para la cárcel Modelo un auto se lo llevaba.

—¿Tiene malas condiciones?
—Al revés; es muy honrado.
—¿Pediría explicaciones?...
—No: Es que allí tenía un cuñado subdirector de Prisiones.

A. P. N.

¿Esquela de defunción?

Asqueada de ver tanta ingratitud, tanto abandono, tantos compradores del periódico que se hacen los remolones; tantos suscriptores de fuera que no se quieren ACORDAR de nosotros; tanto trabajo como pesa sobre el director y tantas cosas más, la SOMBRA del deslustrado ¿difunto? CAUTERIO, se empeña en fundirse con la obscuridad de los tiempos y desaparecer para siempre. A no ser que causas insospechadas la transformen en lagarto y a manera de este reptil, lacértido, saurio, se pase el invierno chupándose el rabo, y durmiendo y algún primavera lo despertey desaparece. No será fácil. De pena por la desaparición, sus familiares se comprarán un aparato de radio, y darán un baile, al que asistirán todos los candidatos derrotados.

Ya era hora de que desapareciera hasta su sombra.

El médico alocado,
Saludy Hosiacría

El practicante,
Yaer Ahora

DESDE EL INFIERNO. CARTA DE NAKENS

Para el director de EL CAUTERIO SOCIAL Manzanares.

Querido hijo ideal: Salud. Con una mezcla inseparable de alegría y de pesar estamos viendo desde esta calentita mansión, cómo luchas tu solito contra todos los inconsecuentes que se te ponen a tiro, afrontando todas las dificultades y peligros que te salen al paso, y que por desgracia no son pocos. Alegría, la natural que produce tener en la familia quien siempre está dispuesto a defender la verdad. Pesar, el consiguiente que ocasiona eso de ver a quien lucha por la justicia, adelantarse muy poco o no adelantarse nada en sus plausibles campañas. Como desde aquí todo lo vemos y lo sabemos no ignoramos que piensas suspender la tirada de EL CAUTERIO SOCIAL. Haces muy bien. Varias veces hemos pensado los amigos que nos juntamos a aconsejarte que dejases de tirarlo; pero ¿cómo íbamos tanto viendo que luchas?

Comprendemos que no teníamos derecho a un goce proporcionado con tu perjuicio; pero aun aquí padecemos un poco de los defectos humanos. Hemos visto con satisfacción como has censurado a Azaña; (valiente timo nos ha dado!) a sus ministros; (valientes danzantes!) a los diputados; (valientes holgazanes, explotadores de la República!) y a muchos más. Un día pasó junto a nosotros un pariente de un figurón de Manzanares y al oír que hablabamos de ti y de su pueblo, se paró y nos enseñó una carta de su pariente en la que decía, entre otras cosas: «Estoy escribiéndote bastante incomodado; acabo de leer un periódico que tira aquí un *«anarquico», «embaleado»,* que a todo el que se escurre un poquito, ya lo está sacando a relucir, y me molesta desde su casa. ¿Qué le importará a él si es buena o mala la parte destinada al público, en el ayunta-

miento, en el Juzgado de instrucción, en correos, en donde se paga la contribución, en donde se sacan las cédulas personales, etc. etc. cuando los demás se aguantan, se callan y lo toleran? ¿Qué tendrá él que ver si la empresa de la luz no da el fluido que cobra y si tiene a la población casi a obscuras a pesar de los muchos miles de duros que se lleva? ¿No ve que los demás se callan? ¿Qué le importará a él si la harina y el pan se cobra a más precio del que corresponde al precio del trigo, ni si está falta de peso, ni si tiene materias extrañas? ¿No lo tolera el público? ¿Y qué tiene que meterse él, en si hay pozos peligrosos en el campo; flores de culo en ciertas calles; rejas salientes que descalabran a los chicos; sujetos casados y con hijos que se emborrachan y van a las casas de prostitución; abandono en ciertas dependencias públicas o del Estado; si los curas cumplen o no con su religión; si los patronos, si los obreros, etc.? ¿Ve él que alguien proteste en la forma que él lo hace...?» Y añade: «Nada chico; que

has hecho bien en morirte para librarte del tío este. Ya no puede uno ni emborracharse tranquilamente, aquí».

Eso, y otras muchas cosas que dice la carta, nos demuestra que te has cuidado de censurar públicamente con ánimo de corregirlo, lo que otros censuran en privado; y esas cosas, que significan un mérito para los que miran bien la intención, es un defecto para tus enemigos. ¡Pobres idiotas o malintencionados!

Pues nada, chico: Deja el periódico y ya que el polliqueo no te atrae, ni como figurón ni como explotador de la política (ya lo hemos visto al no ingresar en el partido radical de ahí) métete en tu casita; enséñala a tus hijos; trabaja lo menos que puedas, (que ya te vas haciendo viejo) y munda a paseo a tus enemigos; pues con lo que te rentan las 12 viviendas que tienes para alquilar, y tu económica manera de vivir que te soplen el ojo del lado izquierdo. Recibe un fuerte abrazo de los camaradas Lucifer, Hug, Iglesias, P., Ferrer, Galán, Seisdedos, etc., etc., y sobre todo uno más apretado de tu padre ideal

JOSE NAKENS